

Paisajes agrícolas en las Comarcas Hispalenses: Écija y la Vega del Guadalquivir. La Agricultura y Los agricultores. La pasión del trabajo en los albores de la naturaleza.

A. Calderón Laguna, M.E. Nieto-Cabrera, C. Nieto-Morales
2020. Ed. Dykinson.

Antonio J. Carrillo Izquierdo
Dr. en Criminología
Master Educación Ambiental y Desarrollo Sostenible

La presente publicación: Paisajes agrícolas en las Comarcas Hispalenses: Écija y la vega del Guadalquivir. La Agricultura y Los agricultores. La pasión del trabajo en los albores de la naturaleza; es un trabajo novedoso, dado que existen pocos trabajos sobre agricultura dedicados a las comarcas que se estudian en él.

Como ponen de manifiesto las autoras, el trabajo han querido que sea un “*pequeño homenaje a los agricultores de todos los tiempos y especialmente del presente, que aman la tierra y la profesión agrícola. Agricultores, que han sufrido, vivido y trabajado en el sector agrario y que sienten que en muchos casos serán los últimos en trabajar sus propiedades agrícolas debido a la falta de relevo generacional sintiendo que su patrimonio puede cambiar de manos debido a las circunstancias sociales y económicas.*

El gran valor de este trabajo son las aportaciones de los agricultores que han participado en el estudio. Amar la agricultura y las raíces, ha sido uno de los valores, en el que nuestros padres nos han educado, además de educar en la libertad, independencia, valorando los estudios porque la educación y la inserción laboral es lo que nos hace libres”.

El libro se encuentra estructurado en 27 epígrafes que comienzan con los agradecimientos a aquellas personas que han colaborado en el estudio, aportando su valiosa información, además de hacer un recorrido por la historia de la agricultura, proporciona datos agrícolas y sociales, respecto a la investigación de las comarcas estudiadas, además de realizar un recorrido también por la provincia sevillana. Haciendo especial hincapié en la información de las dos comarcas de Écija y la Vega del Guadalquivir y su agricultura, dado que Sevilla es una provincia eminentemente agrícola y tradicional y especialmente estas dos comarcas.

Se hace balance de la agricultura y la situación actual de los cultivos, reflexionando también respecto a la Política Agraria Común (PAC).

Los agricultores tradicionales dejan de manifiesto las dificultades de su profesión y valoran de forma negativa la agricultura ecológica, debido a la baja productividad y porque tampoco consideran que científicamente se encuentre demostrado que la agricultura ecológica sea más

sana y mejor para la salud alimentaria de la población. Aunque existe alguna explotación importante en tamaño y producción ecológica especialmente en olivar que valora muy positivamente la producción ecológica.

Se hace también un estudio sobre los cultivos nicho que pueden contribuir a la rentabilidad y a reflotar la actividad agrícola, además de contribuir a potenciar la cadena del valor añadido de los productos agrarios locales, las industrias agrícolas de transformación y comercialización de los productos agrarios.

Todos o casi todos los agricultores de las dos Comarcas, pertenecen a alguna de las cooperativas, dado que en algunos aspectos se sienten protegidos, aunque como ponen de manifiesto su fidelidad a las cooperativas solo es parcial.

Entre los epígrafes del libro también se hace referencia a la dependencia de los productos cultivados para los mercados locales, la cronología de la crisis del sector agrícola, tratando respecto a las superficies y modernización de regadíos y la repercusión sobre disponibilidad del agua poniendo de manifiesto las problemáticas de las confederaciones hidrográficas.

Tradicionalmente la formación y capacitación de los agricultores y personal laboral agrario se ha considerado que no era necesaria, aunque es una cuestión que está lejos de la realidad, la formación del agricultor es y debe ser, muy especializada. Cuestión que la sociedad no reconoce, en parte por tópicos tradicionales que no se ajustan a la realidad.

La tecnificación del sector agrícola, el nivel de competitividad y la dimensión de las explotaciones está estrechamente relacionado, influyendo, además, la cooperación entre productores para que el trabajo agrícola tenga repercusión económica en los empresarios agrícolas.

En la agricultura influyen muchos factores desde la climatología, la cadena de producción hasta como afectan en el sector las huelgas de personal jornalero que trabajó en el campo y la repercusión económica de la agricultura en el tejido empresarial.

Podrían haber existido muchos más epígrafes, pero se ha considerado que lo más importante es el estudio de campo.

Al ser un estudio científico se ha utilizado una metodología científica cualitativa, se consulta una amplia bibliografía que aporta valor añadido al trabajo realizado. El estudio de campo pone de manifiesto las opiniones de los agricultores, un derecho de ser oídos y escuchados.

Por último, se realiza un análisis y lectura de resultados que refleja el discurso de los agricultores, su agradecimiento, quejas, sufrimiento, miedos, etc. y como punto final se realiza una valoración final a modo de conclusión que permite resaltar las carencias y fortalezas de la agricultura en las dos comarcas estudiadas.

Como se ha dicho antes, las comarcas son eminentemente agrícolas y pocas familias no tienen conexión con el sector agrícola. Personalmente también es una profesión cercana.